

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 8 DE OCTUBRE DE 1902

NÚMERO 169

## PAGES HERMANOS SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervézas, fósforos, arroz, harina "Gallito" y otras, alambre para cercas, etc.

Importadores de los cigarrillos legítimos "Murias."  
Gíramos letras sobre España.

## BREVA

Marca DIANA en cajas de 294 tabletas á ¢ 23-50  
,, KEYSTONE ,, latas ,, 315 ,, ,, ,, 25-00

en depósito constante en

### "LA MASCOTA" Y EN EL ALMACEN HERNANDEZ

Se hará un descuento de 50 centimos en lata al que compre 10 latas de la marca KEYSTONE.

## Pagés y Cañas

## VENDO BARATO

Dos juegos completos de "Retrillas" de 4 ruedas con sus respectivos ejes, tirantes, cadenas etc., etc., uno con asiento de hierro, y el otro de piedra. Pueden colocarse sin ningún trabajo de mampostería. Están en mi finca Herrán de Tres Ríos.

JUAN JOSÉ MONTEALEGRE

Setiembre 3.—50 v.

## AVISO

Del 1º de Octubre próximo en adelante damos en arrendamiento, en buenas condiciones, la casa que habitó el ex-presidente don Rafael Iglesias.

Informes en nuestra oficina.

Setiembre 26.—30 v.

ROHRMOSER HNOS.

## AVISO

A los comerciantes de GRECIA, SARCHI, NARANJO, SAN RAMÓN y SAN CARLOS, que el señor ADOLFO PERALTA en GRECIA tiene la agencia de azúcar, el cual lo vende al precio corriente de San José.—GUILLERMO NIEHAUS.—Octubre 7.—1 m.

## JARDINERIA ARTISTICA ALEMANA Ricardo Diener

Esta jardinería es la mejor que se ha instalado en Costa Rica. Para el DÍA DE FINADOS: Corona, Ramos, Arcas, Cruces. Coronas de Cycas del Japón. Los precios de estos trabajos se han rebajado á la mitad. Actualmente hay

### 12 MIL MATAS DE CLAVELES

y diario hay claveles de todos colores. Esta jardinería está en Puerto Escondido.—Octubre 2.—1 m.

## 12,000 COLONES

Se desean colocar á interés. En la Redacción de este diario informarán ó J. D. G. Apartado nº 535. Octubre 3—10 v.

## GERARDO HERNANDEZ

Compra en su oficina cajas de fideos vacías á 20 centimos. Calle 22 Sur, Nº 19, contiguo á la Tesorería de la Junta de Caridad. Setiembre 26.—1 m.

### "El Noticiero"

DIRECTOR, Leonidas Briccio  
REDACTORES, Leonidas Briccio, Segundo Ispizán  
CORREDACTOR, Modesto Martínez  
ADMINISTRADOR, Luis Esquivel S.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica.  
Avenida 5ª, Oeste.  
Teléfono Nº 26  
Apartado de Correo número 109.

### CABLEGRAMAS

### DÍA 7

#### TURCOS Y MACEDONIOS

Atenas, 5.—Se ha recibido de Tesalia la noticia de que la tropa turca ha tenido un encuentro sin éxito con una banda de ladrones al mando del famoso bandido Pharmakis. Los bandoleros ocuparon una fuerte posición, cerca de Grevena, Macedonia. El oficial al mando de la tropa turca fué herido y cinco soldados muertos. Pharmakis hace poco capturó á varias personas á fin de exigir rescate por su libertad.

#### COMBATE EN FILIPINAS

Manila, 5.—La columna al mando del Capitán John J. Perhinga acaba de derrotar completamente á los moros de la tribu Macin, en la isla de Mindanao. Les destruyó 40 fortalezas y les causó más de 100 bajas. De parte de los americanos hubo dos heridos.

#### NOTICIAS DEL PÉRC

Lima, 5.—Ayer fueron presentados al presidente Romaña por el Ministro de Italia señor Pirrone, el comandante y oficiales del crucero italiano "Humbria."

—Debido al cisma que reina en el Congreso, la política se vuelve cada día más enredada. Afortunadamente el Congreso no prolongará sus sesiones más de dos semanas.

#### EL ENTIERRO DE ZOLA

París, 5.—El conde Boni de Castellani ha escrito al Ministro de la Guerra Percin llamándole su atención hacia un párrafo del "Gaulois" de esta mañana, el cual párrafo dice que el referido general había dado la mano á Dreyfus esta mañana en la residencia de Zola. Percin le contestó negando haber hecho tal cosa y agregando que el conde era la única persona que había tomado seriamente el rumor. Castellani á su vez le contestó dándole las gracias á Percin por su negativa y agregando que no esperaba otra cosa de un oficial francés.

Llevarán las cintas del ataúd, el Senador Chaumier, en representación del Gobierno nacional; Mr. Hernani, en representación de la sociedad de dramaturgos franceses; los señores Ludovic Hallen y Octavio Mirabeau, por la sociedad de autores; Mr. Charpentier por la de los editores de las obras del difunto y Tasquelle Briet, por la sociedad de Mineros.

París, 5.—Asciende á \$ 3,400 el fondo que se está levantando para erigir un monumento á Emilio Zola. En esta suma se comprenden \$ 60 del Capitán Dreyfus y \$ 60 de cada uno de sus dos hermanos y de su suegro. Se calcula que en los funerales del difunto novelista tomarán parte 60,000 miembros de diferentes sociedades. Llegados los restos al Cementerio, serán colocados sobre un catafalco, en cuyo contorno no se agruparán sino los miembros de la familia y amigos íntimos. Pronunciada la última oración fúnebre, los miembros de las sociedades que asistan, desfilarán por delante del ataúd, seguidos del público

en general. Concluida esta ceremonia, el ataúd se colocará en el carro fúnebre y se lo llevará á la bóveda temporal preparada al efecto.

París, 5.—Hoy fueron colocados en su última morada los restos de Emilio Zola, acompañados de sencillas ceremonias. Millares de obreros, muchos de ellos acompañados de sus esposas, siguieron el ataúd hasta Montmartre. Dreyfus logró persuadir á la viuda que le devolviera el permiso de acompañar á los restos y siguió el ataúd hasta el Cementerio.

París, 5.—Mr. Chaumier pronunció la primera oración fúnebre ante los restos de Emilio Zola en el cementerio de Montmartre. Dijo que el gobierno, por su honor, tenía que tomar parte en los funerales de las más altas glorias de Francia, cuya muerte ha cargado de luto al país entero. En la obra de Zola dominaba la sinceridad y la verdad, inspiradas en sus grandes sentimientos de misericordia y justicia. Refiriéndose á la parte que tomó en el asunto Dreyfus, el orador dijo: "Cuando le parecía justa una causa, Zola creía que era de su deber defenderla, sabiendo que tenía que arrostrar el enojo irracional, los insultos furiosos y las cóleras injustas. Estos clamores van ya desapareciendo, habiendo contribuido la muerte á devolver la calma y la honra de la justicia."

Mr. Hermont pronunció un discurso en nombre de la sociedad de autores. La última oración fué pronunciada por Anatole France, uno de los más ardientes partidarios de la revisión de la sentencia pronunciada contra Dreyfus.

#### TEMORES DE UN ATENTADO

Copenhague, 5.—Se están tomando precauciones para guardar la vida de la Emperatriz viuda de Rusia, quien se encuentra aquí, visitando á su padre, el rey de Dinamarca. Se han recibidos noticias, que se consideran auténticas, de que están en camino para Dinamarca, varios anarquistas italianos, con el propósito de asesinar á Su Majestad. Han sido llamados varios miembros del servicio secreto ruso para ayudar á la policía danesa.

#### DESDICHAS MATRIMONIALES

Viena, 5.—El "New Wiener Tageblatt" publica dos cartas escritas por la difunta reina María Enriqueta de Bélgica, á su maestro de pintura Francisco Javier Petter, ya muerto, las cuales cartas manifiestan medio siglo de desdichas matrimoniales. La primera está fechada el 10 de setiembre de 1852, un mes después de su enlace. Dice en ella la reina.

Soy una mujer infeliz. Dios es mi único apoyo. Mi pobre madre empieza á comprender lo que hizo cuando arregló mi casamiento. Solo buscaba mi felicidad, pero ahora ve todo lo contrario. Si Dios escucha mis súplicas, no vivirá más tiempo. "En la otra carta escrita más tarde decía: Nada me queda fuera de los espléndidos recuerdos de mi juventud. Separada de mi madre y mis amigos paso los días bañada en lágrimas.

#### UN PRÍNCIPE GOLPEADO

Atenas, 5.—Con motivo de una volcada de automóvil, recibió varias contusiones graves el Príncipe de la Corona de Grecia Constantino, Duque de Esparta. El Chuffeu también fué herido. Las heridas del Príncipe son principalmente en la cabeza.

## Los americanos en el Istmo

Lo que dice un diario istmeño

Los americanos y los revolucionarios

Se lee en "El Cronista", de Panamá, de fecha 24 de Setiembre:

Ayer llegó á esta ciudad en tren expreso—10 carros—una fuerte guardiandón de marinos de—

embarcadas del cruceo americano "Panther", surto en el puerto de Colón.

Dichos marinos vienen con el objeto de cumplir las estipulaciones del tratado de 1857 que, en nuestra opinión, han sido interpretadas antojadizamente por el Gobierno de los Estados Unidos, de manera que chocan con el patriotismo de los colombianos y con la soberanía de la Nación.

Triste suerte la de las naciones débiles y más aún cuando como nuestra patria son víctimas de las desalentadas pasiones de sus propios hijos, pues se ven obligados a sufrir los caprichos del más fiero.

Ojalá que no fuera perdida la lección que ahora recibimos; que nuestro patriotismo, que yace como ataregado por la afixante atmósfera de nuestras pasiones, despertara ante los hechos que ahora se consumen preliminares tal vez de otros más vergonzosos para el país, y entráramos de lleno a corregir los errores que tales males nos causan.

Del propio diario, de fecha 26, es lo siguiente:

Nos escriben de La Línea que el día 24 una guerrilla revolucionaria al mando del Capitán Carlos Garro estuvo en Empedrado y esperó hasta que llegara el tren de pasajeros. Cuando el tren entró en la estación a pesar de la custodia por fuerzas americanas, intentaron subir a los carros a sacar a los empleados del Gobierno.

A un revolucionario que puso el pie en la escalera de un carro, un soldado americano lo hizo descender dándole una fuerte piscozada. Este hecho fue causa de muchas alufas entre los individuos de la guerrilla asaltante.

“EL NOTICIERO”

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 8 DE OCTUBRE DE 1902

LA ACTUAL SITUACION

económica

Y SUS REMEDIOS

Los errores de la conversión metálica

Hemos visto la injusticia con que se estableció la equivalencia de las monedas. También queda dicho, que con esa equivalencia, antojadizamente establecida, aumentó el valor de un medio centavos oro, es decir, de 41 a 48 centavos.

Con esa alza en el valor de la unidad monetaria, en la medida de los valores ó precio de las cosas, todo debió perder algo de su valor; y quedamos en estudiar si ha ocurrido este fenómeno.

Todo lo que está sujeto a valor puede distinguirse en cuatro clases: PRECIOS, SALARIOS, DEUDAS e IMPUESTOS.

¡Bajaron el PRECIO de las cosas con el aumento en el valor de la moneda!

Los artículos producidos en el país, aun los de primera necesidad, no han experimentado sensible cambio, antes bien algunos han subido. Pero se dirá que los artículos extranjeros han debido experimentar una baja, pues valiéndose de ésta, se ha debido comprar igual número de cosas que antes. Pero vino, por el ansia de aumentar los ingresos al presupuesto, el alza en un 50 por ciento de las tarifas de Adana; y los artículos extranjeros valen hoy lo que valían en el tiempo de los peses de plata. Ni esta última ventaja la vendió a proporcionar nuestro rubio monomatemático oro, nuestra patria de conversión!

Veamos ahora los SALARIOS. Estos, como es sabido, han bajado. El trabajador gana hoy menos que antes y a quien primera y principalmente ha venido a perjudicar es al jornalero, el que con su duro trabajo tiene que ganarse el pan de cada día.

Analicemos este importante punto, para ver cómo se ha emboscado el pueblo trabajador.

El año pasado valía el café 20 colones. Esos veinte colones, convertidos en oro inglés, dan 9 pesos 60 centavos. En los 9 pesos 60 centavos han debido experimentar una baja, pues habrían dado 25 pesos 50 centavos, en vez de los 20 colones. El agricultor podía emplear esos 5 pesos 50 centavos de diferencia, ya en mejorar su finca, como en pagar mejor al peón. Pero como recibe menos, debe sacrificar al trabajador. Esto, en vez de recibir un peso diario de jornal, recibe unos 65 ó 70 centavos. Y con esos 65 ó 70 centavos diarios, tiene que pagar más que antes. Tiene que pagar los precios, que son más altos; y tiene que pagar los impuestos, que también, en una moneda mejor, son más altos. Queda demostrado, pues, que el elemento que en primer término ha venido a sufrir es el obrero, el que al hacer el patrón de oro, se ha visto en el caso de vender, necesitando ganar menos y debiendo pagar más.

Y ese empobrecimiento es la crisis.

Antes un persona, de modesta fortuna, tenía una casita. Esa casita, le rentaba 50 pesos al mes. Podía, viviendo parcamente, pasarse con esos 50 pesos al mes. Hoy, al aumentar de valor la moneda, ha venido a valer menos en propiedad; por consiguiente, ha debido pagar, por ejemplo 40 colones. Pero como los PRECIOS de las cosas no han variado y las cargas son más, no puede hoy vivir con los 40 colones de renta.

Viene, pues, para esa persona, una situación insostenible, le alcanza de lleno la crisis.

Nos quedan por examinar las DEUDAS y los IMPUESTOS.

Supongamos que una persona debía 1,000 pesos plata. Después de la proporción arbitraria en alto grado, establecida entre el peso de plata y el colón, tiene que pagar más.

El peso valía 41 centavos y medio; el colón 48 centavos oro; diferencia 0.12. Por tanto, el que debía 1,000 pesos plata, ha debido pagar 1,120, es decir, 65 pesos más, en virtud de una ley del Estado, dada sin ninguna justicia.

Los impuestos, aumentado el valor de la moneda, es claro que aumentaron, esto es, se ha debido pagar más.

Tenemos, pues, que la proporción arbitraria establecida entre el peso de plata y el colón, no hizo bajar los precios de las cosas, no abarató propiedad, hizo bajar el fruto ó la renta de esa propiedad, hizo bajar los jornales y aumentó las deudas y aumentó los impuestos públicos.

Pero esto no es lo más grave: los errores cometidos en la conversión metálica, han hecho escasear el dinero ó medio circulante, y por lo mismo, el alquiler de ese dinero ha subido enormemente; y en medio de esta crisis violenta, nadie puede moverse, nadie puede emprender en nada.

Y esta es la fase más tremenda de la crisis!

Robo hecho en la Inspección de Escuelas

TODOS LOS DETALLES

Hace próximamente 15 días que en la Inspección Provincial de Escuelas desaparecieron algunos libros de matrículas, notas mensuales y de clase.

Hechas las averiguaciones consiguientes, resultó que el portero de la Sección Comercial, Rafael Pacheco, había vendido esos libros, arrancándoles previamente las pastas, a razón de cinco céntimos la libra, a fin de que sirviera como papel de envolver.

Los compraban Juan Ballesteró y Manuel Barquero, vendedores del Mercado. Además, hay un señor Procopio Arias, carnicero, que posee cien libras (un quintal) del mismo papel.

El Secretario de la Inspección estima que los libros sustraídos pasan de doscientos. Se calcula que cada libro puede valer unos dos colones.

En poder de la policía existen varios libros y creemos que a estas horas debe tener conocimiento del hecho el Juez de lo Contencioso Administrativo, por tratarse de un robo hecho contra la Hacienda Pública.

El portero de la Inspección, autor del robo, confesó en el Mercado, ante un público numeroso, que era el que vendía los libros.

Comisión permanente

A las 8 a. m. se abrió la sesión bajo la presidencia de don Pedro Zumbado.

1.—Se leyó y mandó archivar un oficio del señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio con el que devuelven sancionados un ejemplar, de cada uno de los decretos números 6 y 7 emitido por este alto cuerpo el 19 de Setiembre próximo pasado.

II.—Se hizo lectura de una exposición y proyecto de Decreto del Poder Ejecutivo encaminado a donar a la Municipalidad del Cantón central de Alajuela el Edificio situado en la esquina Suroeste de la Plaza Principal de aquella ciudad, conocido con el nombre de Instituto de Alajuela. Concluida la lectura, el señor Presidente indicó que pasara esta cuestión al estudio del Representante Pacheco para que presente el dictamen reglamentario. El diputado Sáenz después de razones que expuso, hizo moción para que se le dispensaran los trámites del asunto y se pusiera en primer debate, puesta a discusión se aprobó dándole el primer debate sin objeción, señalando para el segundo la sesión siguiente. A las 9 a. m. se levantó la sesión.

Bibliografía

Hemos recibido un cuaderno que se titula así: "Diccionario Geográfico de Costr Rica" por F. F. Noriega.—Tipografía Nacional 1902.

Es el primer cuaderno, que comprende sólo la letra A, de una obra que será utilísima. La impresión ha sido costeada por el Gobierno, y en verdad que sólo obras de esa naturaleza, obras útiles, debían ser las únicas cuya impresión costeara el Gobierno y no las de simple literatura, como muchas veces ha ocurrido. Felicitamos al señor Noriega por su paciente y meritorio trabajo y ojalá le dé fin y remate cuanto antes.

—Hemos recibido el N.º 1º de la revista mensual denominada "Pandemonium", cuyos propietarios son los señores don J. Arrillaga Roqué y don J. A. Lománaco. Es una revista en que predominan artículos puramente literarios. Intercalados en el texto, registra numerosos anuncios. Representa "Pandemonium" un esfuerzo laudable y deseamos que sus propietarios, de conformidad con el lema que han adoptado, vengzan, mediante al trabajo, todas las dificultades que empresas de esa naturaleza ofrecen entre nosotros.

POR TELEGRAMO

Nuevo huracán en Barba

DAÑOS QUE OCASIONA

Actividad del Jefe Político

Barba, 7.—(Recibido a las 8.10 de la noche). A las dos de la tarde hoy se des-

arrolló aquí un fuerte huracán, que llegando a la casa municipal, lado del patio, levantó el techo de zinc del corredor con armadura, en una extensión de quince metros y parte del de la Jefatura, que dejó en descubierto, causando la lluvia serios daños en las paredes y archivos. El Jefe Político pudo a duras penas, con dos personas, atrancar la puerta de la oficina. De lo contrario, habría levantado los cielos y armaduras, con grave peligro del Jefe Político y de sus dos ayudantes. Los daños se calculan en doscientos cincuenta colones. El huracán tomó dirección Suroeste. También levantó el techo de la gallera. No ha habido otros daños.—Corresponsal.

AVISO DEL DIA

ESTUCHE

A doscientas cincuenta varas al Sur del Banco de Costa Rica, un joven se halló un estuche que contiene muchos vastos de medicina y algunos instrumentos de cirugía. El que se crea con algún derecho de ese estuche, pase a la Administración de este diario en donde se le darán informes.

AVISOS ANTERIORES

Cien varas al Norte del Parque Morazán frente al Depósito de Madera de don José María Bonilla

— ALQUILANSE —

2 hermosos piezas por ₡ 20.00 y una casa pequeña por ₡ 30.00, adelantados.—San José, Octubre, 2.—10 v.

SE ALQUILA

Una casa en La Sabana, frente al lado Oeste del Hipódromo y a dos pasos del tranvía. Es grande, decente y recién arreglada.—Informará MANUEL CORONADO.—Octubre 3.—10 v.

CRONICA

Santoral

Miércoles 8.—Santa Reparada, virgen y mártir, el anciano Simón, que recibió en sus brazos al niño Nuestro Señor; santa Benita, virgen y mártir y santa Pelagia penitente.

Instituto meteorológico

DIA 6

Table with 2 columns: TEMPERATURA DEL AIRE and HUMEDAD RELATIVA. Rows include Máximo, Mínimo, Medio, and Horas de sol.

Movimiento de tribunales

Sala de Casación.—A las 1 p. m.—Celestino Arias M. contra Adriano Mora y otros.—(Juicio civil).

Sala 1ª.—No hay.

Sala 2ª.—A las 8 a. m.—Carlos Escalante Dengo y otros.—A las 9 a. m.—José Esquivel Campos y otros.

Juzgado 1º del Crimen.—A las 1 p. m.—Ratificación de Samuel Miranda y testigos comisión de Alajuela en causa contra Maximino Araya por abigeato.—A las 1 p. m.—Ratificación testigos Gregorio Mora.—A las 1 y media p. m.—Testigos en causa contra Modesto Roy (ordenada por la sala).

Juzgado 2º del Crimen.—A las 1 p. m.—Ratificación de testigos Carlos David González.—A las 2 p. m.—Testigos en prueba de Manuel Montero.

Juzgado 3º Civil.—A las 2 p. m.—Testigos Tirso López Alvarez contra Isolina Campos Hidalgo.—A las 1 p. m.—Remate en ejecución Sergio Sequeira contra Balvina Meléndez.

Juzgado 2º Civil.—A las 1 p. m.—Remate Eggers G. Stalgrath contra Blas Arce.—A las 2 p. m.—Reconocimiento por Joaquín García pedido por Ignacio Abarcá.—A las 2 p. m.—Testigos título de la Municipalidad de San José.

Alealdía 1ª.—A las 1 p. m.—Pruebas Carlos Esquivel.—A las 2 p. m.—Posiciones José B. Solano contra José Ramírez.—A las 3 p. m.—Reconocimiento Cornelio Leiva contra F. E. P. A las 4 p. m.—Asunto ejecutoria de Antonio Ecearré contra X. X.

Alealdía 2ª.—A las 2 p. m.—Posiciones Hipólito Monluis pedidas por Miguel Angulo.—A las 2 y media p. m.—Pedro Muñoz posiciones pedidas por Antonio Castro Fallas.

Alealdía 3ª.—A las 1 p. m.—Reconocimiento por María Soto a Rafael Alario y Juan J. Monge.—A las 2 p. m.—Posiciones Joaquín Vargas contra José Jonh.—A las 3 p. m.—Reconocimiento Pedro Ulloa contra Jesús Bianco. A las 3 y media p. m.—Posiciones Rogelio Chacón contra Raimundo Monge.

Bautizos

Día 6.—Parroquia de la Merced.—José Angel Ferrnín, hijo legítimo de José Barrantes y Jacoba Santamaría.

Parroquia del Carmen.—No hubo.

Movimiento de Hoteles

Imperial.—Salís. C. Moris, A. Villaseñor, Luis D. Tinoco, Adolfo Pacheco y Valerio Coto B.

Internacional.—Entraron: Ernesto Rojas A., G. Acosta, S. Koradaffe y F. A. Gambert. Salieron: Carlos Alberto González.

Francés.—No hubo.

Hospital

Entraron: María Céspedes, Rafael Madrigal, José María Bogarín, Jesús Macías, Filadelfo y Alejandro Fuentes. Salieron: Dolores Almeida, Julián Díaz y Nicolás Sánchez.

Pizarra del Correo

El jueves próximo a las 7 a. m. se despachará correo para Europa y Estados Unidos, via New Orleans.

Biblioteca Nacional

Día 7.—Lectores 6 periódicos, 71 Lectores 4 obras, 5 Fueron leídas: obras literarias, 82; id. históricas, 5; id. estadísticas, 1; id. id. científicas, 2; id. id. filosóficas, 1; id. id. jurídicas, 9; id. id. enciclopedias, 1; id. id. enciclos, 1. Total 64.—De los 71 lectores se encuentra 1 costarricense, 1 francés, 1 colombiano, 1 italiano y 1 español, el resto costarricenses.

Movimiento de pasajeros

Limón, 7.—Ayer a las 4.12 p. m. zarpó con destino a New York, vía Kingston, el vapor costarricense y yucateco "La Merced", hijo de la Compañía "Alta".—Pasajeros: Gray Casement y señora, Abel Solera Viquez, señorita Eugenia Macperrson, S. E. A. Witte, A. von Gontart, Capitán S. Simmons, señorita Carmen Simmons señora E. Edwing y 83 hijas, T. Hopfenstead, C. Lindo, señora A. Castro, niño y sirvienta, Chas J. Hebert, T. Guardia, E. Scharsmidt, L. Leunasson y Yocino Díaz, La Merced, J. J. Record, A. E. Henry, W. Hunter, T. Williams, C. J. Scott, S. Clinton, E. Winter, C. Salesman, Jas Tarpe, Pascual Selvan, Philmén Fraser, V. Minot, Ann Daniel, W. Watson, T. Douglas, Ester Clarke, Allier Clarke, E. A. Robinson, Ellen Cole, Irene Cole, Phyllis Cole, W. Thompson, R. Mitchell, Jane Archer, Sam. Polson, Thomas Mc. Paulson, Sam. James, Alberta Monroe, Matilda Williams, Emma Dandy, W. Archer, A. Tinson, R. Ceill, T. Williams, T. Archer, E. Edwards, H. Dunn, Jos Murray y Rob. Woody.

Inhumaciones

Día 7.—Adolfo Salazar, de 45 años, soltero, costarricense y vecino de La Merced, hijo de Victoria Salazar, nicaragüense y vecina de Limón, murió de apoplejía en el Hospital de San Juan de Dios.

Compañía de aficionados

Se ha formado una en Pacaca. Se dedicará al género dramático. La dirige doña Rosalía Jiménez de Delgado y ha representado ya dos funciones.

Aserri

Un suscriptor de Aserri se nos queja de que un empleado de la Jefatura Política de esa villa, se sirve del diario antes de entregarlo a la persona a quien va destinado. Llamamos sobre este hecho a la atención de la autoridad superior.

Defunción

Hace como unas tres semanas, falleció en Puntarenas don Antonio Bustos. Estaba asegurado en \$ 5,000 en la Compañía de Seguros de Vida "El Sol del Canadá".

Legación de Chile

Hemos sabido que el señor Encargado de Negocios de Chile, señor Vergara Clark, está preparando su viaje a Guatemala, donde establecerá su residencia.

Documento importante

Lo es sin duda, la carta que con fecha 16 de setiembre próximo pasado, dirige de esta capital el Dr. don Belisario Porras a "El Cronista de Panamá" que tenemos a la vista. En esa carta explica el Dr. Porras el motivo de su presencia por el General Herrera en el campamento liberal del Istmo y da los detalles de su fuga.

Muy mal parado queda el General Benjamín Herrera con los hechos que narra el Dr. Porras.

Sentencia

El Juez 2º del Crimen absolvió de todo cargo y responsabilidad en la causa que se le seguía al señor Ponciano Sánchez. Por tal motivo, ayer se ordenó la libertad de aquél, al Alcalde de la Cárcel.

Auto de sobresimiento

Ayer sobreesió el Juez de lo Contencioso Administrativo en la causa que en su Juzgado se le seguía al señor Rafael Valverde Soto, por haber los peritos dictaminado que el licor tomado por el resguardado en su establecimiento no era clandestino.

Sentencia

El mismo Juez, con fecha de ayer a las 9 a. m., dictó sentencia condenatoria en la causa que por depósito de caldos fermentados se le seguía a Dionisio Soto Sánchez, condenándolo a ₡ 100-00 de multa, más un mes de arresto.

Consecuencia

En una casa próxima a "La Cabaña," anterior noche hubo un gran escándalo a consecuencia, según nos dicen, de una paradita de veinticinco céntimos. Uno de los taures quiso engañar al otro y éste, que había perdido ya su salario y que estaba furioso, tomó un taburete, dándole con él en la cabeza al ganancioso, ocasionándole una lesión que lo hizo caer al suelo. No sólo ésta es el primer escándalo, pues hace pocos días hubo otro muyúsculo a con motivo de otras paraditas. Muy conocida es la casa a donde concurren hasta menores de edad.

El lesionado de antier es cochero, y el lesionado es aprendiz de mecánica (menor de edad).

Cuñida

Ayer en la mañana, un señor del campo venía descuidado en un brioso corcel,

cuando se asustó el animal al pasar cerca de la estatua de Morazán, dando con el jinete en el suelo. No tubo consecuencias la caída. El caballo fué tomado á pocos pasos donde sucedió el acontecimiento.

#### Recreos

Según parece, los recreos de la escuela de párvulos número 1 serán de nuevo dados en el Parque Central, pero tendrán los maestros que desplegar doble celo, para impedir que los alumnos hagan desaguisados en las plantas.

#### Orden general

Por acuerdo de ayer, de la Secretaría de la Guerra, se dió de alta al Subteniente de Infantería don Vicente Paniagua Quesada. El Subteniente Quesada prestará sus servicios en la plaza de Alajuela.

#### conferencias

Debido á la proximidad de los exámenes, probablemente, dentro unos días serán suspendidas las conferencias pedagógicas de los maestros en todos los centros de la República.

#### Revistas Ilustradas

En estos últimos días han llegado á la Biblioteca Nacional sesenta y seis revistas, la mayor parte ilustradas. De la Argentina han mandado 23, de Chile 14, de Francia 15, de Italia 4, de Portugal 2, de Inglaterra, 3, de Alemania 2, de Bélgica 1, de Suiza 1 y de Grecia 1 club de In Juventud.

Don Modesto Martínez ha presentado su renuncia de socio de ese Club.

#### Personal

Signe mejor don Francisco Alpizar, Director de la Imprenta Nacional.

#### Obito

Anteayer murió en Heredia la señorita Rosa González Viquez, hermana del señor Ministro de Hacienda. El entierro tuvo lugar, ayer á las ocho de la mañana y á él asistió numerosa concurrencia.

A los hermanos, los distinguidos caballeros don Cleto y don Daniel González Viquez, les preseramos nuestro pésame sentido.

—En Liberia bajó á la tumba el domingo el señor don Juan José Rivas, persona apreciable.

#### Baile del 12

Hay se repartirán las invitaciones para el baile del día 12 con que la sociedad josefina obsequiará á los delegados del Salvador, Nicaragua y Honduras, miembros del Tribunal de Arbitraje. Se asegura que el Gobierno contribuirá para el baile con la suma de dos mil colones.

#### Compañía de Zarzuela

El domingo debutará en el Variedades la compañía de aficionados que dirige el maestro don Eduardo Cuevas, con la "Marcha de Cadiz", "Caballero Particular" y "Duo de la Africana". Hay mucha demanda de localidades.

#### Escandalosos

Ayer en la mañana dos mujeres de la vida alegre tuvieron un encuentro en la cuadra del Mercado al "Cometa", insultándose de la manera más soez. Á presencia de un número muy considerable de personas. Un señor vestido de paisano, policía franco, las intimó, poniendo fin á la reyerta.

#### Robo

Ayer en el mercado de esta ciudad lo robaron á un individuo del campo unas alforjas de cuero, que contenían unos cortes de casimir y de mezclilla. Dicho individuo tubo que entrar en una tienda y colocó sus alforjas en el suelo, armadas á la puerta; compró algunas baguetas, y cuando quiso tomarlas para guardar los efectos comprados no las encontró. Recorrió todo el mercado por varias veces, con el fin de ver si se veía las alforjas en manos de alguien pero fue en vano.

#### Personales

En tren de la mañana partirá hoy para Limón la estimable señora doña Julia Vargas de Unckles.

—Restablecido ya de su penosa enfermedad, ha regresado á ésta de Alajuela don Alejandro Aguilar p.

—Ha salido para Esparta don Alberto Villaseñor y don Héctor Chartier.

—Se encuentra en esta capital, procedente de Puntarenas, el Gobernador de aquella don Uladislao Guevara.

#### Quejas

Ha originado quejas el que se cobre contribución á algunas personas y á otras no para el baile del Nacional que se dará el día 12 del presente.

#### Nuestro periódico

Ha salido últimamente á la pública luz un nuevo periodiquito del cual es

propietario don Emilio Alpizar. El colectivia viene con el deseo de meterse por el hueco de una aguja y para hacer sus comentarios y lanzar dichos, él hará "lo que le parezca". Sea bienvenido y sepa que EL NOTICIERO no tiene ni ha pensado en candidato alguno.

#### La viruela en Curridabat

En la escuela de Curridabat se han presentado dos nuevos casos de viruela loca.

#### Compañía Dramática

Hoy ó mañana partirá para la capital del Perú la Compañía dramática Serrador Mari, que ha actuado en el Nacional.

#### Custodia

En la iglesia de la Soledad se estrenó una custodia de gran valor. Personas peritas aseguran ser la mejor de Costa Rica. Con motivo de ese acontecimiento se celebró una misa solemne.

### El fenómeno de Curridabat

En la tarde de ayer falleció la niña fenómeno que nació en la madrugada de anteayer en Curridabat. Próximamente publicaremos la fotografía de la niña que llamará indudablemente la atención del público.

#### DE PROVINCIAS

#### De Puntarenas

Día 5.—El Agente de Policía de Miramar capturó á Celestino Espinoza, reo que se fugó del presidio, y andaba huyendo. El capturado es uno de los que asesinaron á dos pobres mujeres en la Boca de la Barranca; la captura se verificó en una finca de propiedad de don Juan de Dios Matas. No falta de la cuadrilla, para que estén todos presos, más que uno que dice llamarse José Joaquín Montañar, pero cuyo verdadero nombre es José Joaquín Naranjo y es vecino de San Antonio de Desamparados. Se le ha mandado perseguir con actividad.

—La Cárcel nueva ha resultado insegura á causa de haberse hecho con muchísima economía.

—Mañana parte para esa capital el Gobernador de esta provincia don Uladislao Guevara.

—En el Juzgado Civil y del Crimen hay una cantidad enorme de legajos enredados. El Juez está tratando de hacer la separación aunque sea provisionalmente, pues la retardación de justicia es vergonzosa; esto se debe también al muchísimo trabajo. No es posible que un solo Juez pueda atender las materias Civil y Criminal. —El Corresponsal.

#### San Mateo

Aquí no hay más novedad que las leyes de don Cleto, han obligado á muchos laboriosos competidores de la Fábrica Nacional de Licorosa á suspender sus "tarnas" mientras surge un candidato que se compadeciera de ellos, y también quien será el "sujeto" que va á reemplazar al actual Jefe Político don José María Flores, pues esto se espera con ansia.—Corresponsal.

#### Alajuela

7 de Octubre.—El Secretario de Hacienda ha presentado á la Comisión Permanente un proyecto para que se done á la Municipalidad de esta ciudad el edificio conocido con el nombre de Instituto, el cual debe ser dedicado de preferencia á instrucción primaria ó secundaria. Para evitar que el Municipio pueda ocupar en otra casa ese edificio, creemos—ya que no se donó á la Junta de Educación—que la condición debe expresarse con más claridad, cambiando las palabras "de preferencia" por: "exclusivamente".

—El señor Simón Jiménez está arrendando el Parque de Juan Santa María; va á cortar los sauces, á ponerle puertas y á colocar dos lámparas eléctricas al lado de la estatua.

—La Municipalidad dispuso abrir al público la plaza de Juan Santamaría, situada al Noroeste de la población.

—El Secretario de Estado en el Despacho de Fomento ha aprobado la designación hecha por la Municipalidad de aquí para proveer la boca que ha de ir al extranjero á estudiar tenería. Los que accionaron á los periódicos á desahogar su indignación, olvidaron que la opinión pública es un "mosquito displaciente".—Corresponsal.

#### REVISTA DE LA PRENSA

LA GACETA.—Se nombra Cónsul General en la República de Cuba al señor Dr. don José Varela Sequeira.

—Se crea una plaza de posta para que haga diariamente el servicio del correo en la ciudad de Cartago y el barrio de San Rafael; se le señala el sueldo de \$ 5-00 y se nombra para desempeñar el puesto á don Ramón Orozco.

—Se le permite á don José Vega que exhume los restos de don Ramón Vega Quesada, sepultado en el cementerio de Santo Domingo, para trasladarlos al de esta ciudad.

—Registra además las contestaciones de los jefes de los Estados Centro-

americanos al telegrama que les pusieron los Miembros del Tribunal de Arbitraje Centroamericano.

El Presidente de El Salvador contestó así:

Por el atento telegrama de ustedes, me he impuesto de que hoy ha quedado instalado en esa ciudad el Tribunal de Arbitraje Centroamericano, establecido en virtud de las estipulaciones del Tratado de Corinto. Por tan plausible noticia envío mis sinceros parabienes para ustedes que han recibido el honroso cargo de interpretar y llevar á la práctica los propósitos de los Gobiernos signatarios de aquel Tratado, por la conservación de la paz y el afianzamiento de las buenas relaciones en nuestros países, á la vez que deseo á ustedes el mejor acierto en las deliberaciones de ese importante tribunal. Me es grato ofreceros las protestas de especial consideración y aprecio con que tengo á mucha honra suscribirme de ustedes atento S. S.—T. REGALADO.

El Presidente de Honduras dice:

Correspondo atentamente al saludo que os sería hacerme con motivo de la instalación del Tribunal de Arbitraje Centroamericano creado por el Tratado de Corinto, y al hacerlo hago votos por el acierto en vuestros trabajos y por vuestra felicidad personal.—(F) TERENCIO SIERRA.

El de Nicaragua:

He tenido el honor de recibir el atento telegrama de ustedes, participándome el fausto acontecimiento de haberse instalado ayer en esa capital el Tribunal de Arbitraje Obligatorio Centroamericano, creado en virtud de una de las estipulaciones del Tratado de Corinto, y que gracias á los esfuerzos de los Gobiernos signatarios, se ha llevado á la práctica una de las más cultas y modernas conquistas que se han alcanzado en las instituciones de nuestro derecho público. Al retornar á ustedes el saludo saliendo que en su mensaje me enviaban, me es grato hacer votos por la felicidad personal de ustedes y desearlos en el desempeño de sus altas y delicadas tareas el mejor acierto.

Con todo respeto quedo de ustedes atento y S. S.—(F) J. S. ZELEYA.

El de Guatemala:

He tenido la honra de recibir el telegrama de ustedes, en que se sirven participarme que el día de ayer á las 1 p. m. quedó instalado el Tribunal de Arbitraje creado por la convención de Corinto celebrada últimamente. Celebro mucho que entre los auspicios del Ilustre Gobierno de esa República hermana y amiga, se haya realizado tan importante acontecimiento, sintiendo que Guatemala no haya tomado participación en el asunto de que se trata, por causas muy ajenas á la voluntad y á los deseos de mi Gobierno. Deseo que ustedes tengan el mejor éxito en sus labores, suscribiéndome su atento S. S.—M. ESTELADA C.

EL DERECHO.—Uno que firma P., se despide de Manolín, Billo. Este P. es un tanto "especial" en sus opiniones y no participamos de algunas de las suyas.

Eso de ser hiperbólico es una de nuestras enfermedades.—Un largo artículo titulado "Talón de Oro".—"Ideales vagos", tercer artículo de una serie por "Paul Van Duk".—"Un artículo de Odón, de Cartago dice, entre otras cosas:

"No hay recepción oficial ó reuniones conmemorativas, en que no se prodigue á los gobernantes, frases melosas cual si fuesen bellas niñas en el templo del amor; no hay periódico, salvo alguna excepción, en que no aparezcan crónicas saturadas con ese maldito alino del lenguaje artificioso de la adulación, tan impropio del hombre para el hombre, veneno terrible que penetra en la condición moral del individuo hasta perderle ¡Guerra á la adulación! ¡Guerra á los aduladores!"

LA REPUBLICA.—El proceso de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica, artículo V. Esteban Serrador, artículo de dos columnas, de "Nestor Daceoz", sobre el director de la Compañía que ha actuado en el Nacional. Revista de la Prensa, cablegramas é información general. Tomamos de ella:

"Barba 3 y 15 p. m. Gran huracán en ésta acaba de pasar. Casa municipal sufrió mucho. La parte del corredor no existió por haberse llevado."

—Ha fallecido en San Ramón la virtuosa señora doña Rafaela de Salazar.

EL DIA.—Le hace unas cuantas "modas" á Manolín, y le da una despedida á su modo. Confiese, amigo "Día", que Manolín, después de todo, sabe escribir y que su pluma está muy lejos de confundirse con el tumulto de la vulgaridad. Además, examinemos bien á Manolín, y conengamos en que él es uno de los pocos que se valen asimismo. De su crónica tomamos lo siguiente:

"Compondrán la Comisión receptoras en el baile del sábado próximo en el Nacional las señoras siguientes: doña Rosa de Mata, doña Clemencia de Lara, doña Anita de Fernández Guardia, doña Elena de Rohmser, doña Ernesta de Gallegos y doña Evangelina de Mora.

—Ayer un joven vendedor de queso en el Mercado compró como 80 libras de papel blanco para envolver; pero el papel se lo vendió un empleado de una oficina pública y, por lo tanto, se lo qui-

tarón al comerciante y al empleado lo llevaron al Cuartel de Policía.

—Hoy se fué para Esparta el Presbítero don Emeterio Martínez, ha hacerse cargo de aquel Curato. Feliz viaje lo desearamos al estimable sacerdote.

LA JUSTICIA SOCIAL.—Artículo de Jorge Volio sobre la situación religiosa en Francia.

Crónica de la fiesta de San Francisco habida en la iglesia de los Padres Capuchinos de Cartago. El personal artístico que tomó parte en la fiesta era el siguiente:

El coro lo formaban las señoritas Zelmira Segreda, Anita F. Ferraz, Julia Cooper, María Luisa Jiménez, Judith Segreda, Colia Castro, Josefina Granados, Consuelo Mata, Mercedes Porreras, Nicolasa Sáenz, Rosa Ulloa y los caballeros don Gregorio Mata, don Evaristo Quesada, don Atanasio Coto, uno de los RR. PP. Capuchinos y un Hermano Leo.

La orquesta la componían: Violín, don Pablo Torres; Clarinetes, don José Meneses 1º y don Luis Valle 2º; Flauta, don Ramón Bejarano y Contrabajo, don Manuel Coto. La parte del órgano estuvo á cargo del competente joven organista don Roberto Campabadal. Los solos estuvieron á cargo de las señoritas Segreda y Ferraz y don Evaristo Quesada.

Dos pequeñas correspondencias de Alajuela y San Pedro del Mojo. Un largo artículo de Luis Barrantes Molina, motivado por el rumor que llegó á su conocimiento de que un caballero, después de salir de una crisis de enfermedad, llamó á un sacerdote para confesarse.

EL IRAZU.—En sección editorial, su redactor explica la conducta de su redactor. En colaboración "Anrelio" continúa los artículos titulados "Nuestra Producción y el Presupuesto". Otros artículos y crónica.

LA PRENSA LIBRE.—Artículo del Dr. Zambrana diciendo á la juventud que haga historia, que aliente ideales altos y sueñe con empresas heroicas.

En Colaboración una carta de una beata de Heredia. Dice que no la envió á "La Justicia Social", ni las llevará las demás, porque ese diario confunde y amalgama la religión con la política. Respecto á esos dos conceptos, tiene las siguientes hermosas palabras:

"La política, es, sobre todo, un mar revuelto de pasiones é intereses mundanales; la política ve hacia abajo; la política sólo se cuida del bienestar de las gentes en este mundo. La religión habla al sentimiento, es corriente mansa que se desliza en la lanura suavemente, sin violencias; la religión mira hacia arriba, habla á los hombres de caridad, de amor, de fraternidad y de perdón; la religión sólo cuida de los intereses ultraterrestres, no se mezcla entre las pasiones ni los intereses egoístas de los hombres, porque entonces se desnaturaría, perdería su pureza, se profanaría. Quien de otro modo habla á los hombres anda equivocada ó trata de explotar la candidez de las almas inocentes en aras de intereses mezquinos."

Tomamos de su crónica: En Santo Domingo habrá un turno el próximo domingo á beneficio de las Escuelas de Varones y Niñas.

#### SERVICIO DE LA NOCHE

A la hora en que escribimos estas líneas (las doce de la noche), tenemos estas noticias de la gravedad del Licenciado don Ramón Loria Vega.

El señor Loria se halla agonizando en Limón. La familia rodea el lecho del venerable anciano en medio del llanto; un tren se halla listo para traer al señor Loria en cuanto expire. Quiera la providencia que el señor Loria se salve.

#### COMUNICADOS

#### San Nicolás de Cartago

No fué por mi oración, sino por la del señor Gobernador de la Provincia, justamente decretada, que se efectuó la detención de Julian Vargas Quesada. La existencia de botellas de guaro y de cerveza en establecimientos de pulpería es prohibida; y el pretexto de que esos líquidos se tengan para uso personal, es una de las muchas formas con que se burla la ley. Como Juez de Paz, obré dentro de mis atribuciones, cumplí con mi deber. Si hubo falta por mi parte, no es con arietos de perdición sino por medio de la autoridad llamada á juzgar, que conseguirá el ofendido su desagravio.—Cartago, octubre 6 de 1902.—JUAN ROSAS NAVARRO, Juez de Paz.

